

MÉXICO: EL FUTURO QUE NUNCA LLEGA

[Lino González Veiguela](#)

¿A qué desafíos se enfrenta el Estado mexicano para mejorar su esfera económica, social y política?

- ***Mañana forever?***

320 páginas

Alfred A. Knopf, Nueva York, 2011

El sangriento conflicto entre los cárteles de la droga y las fuerzas del orden, sumado al enfrentamiento entre los propios narcotraficantes que padece México desde 2006, no es el único problema que tendrá que resolver el país en los próximos años. En su último libro, *Mañana forever?*, el ex ministro de Asuntos Exteriores y académico mexicano Jorge G. Castañeda realiza un recorrido por muchos de esos desafíos que tendrá que afrontar el Estado mexicano si quiere convertirse en una de las regiones con unos índices de desarrollo social, económico y político más altos.



MANDEL NGAN/AFP/Getty Images

Castañeda dedica la primera parte de su libro a explicar una de las tesis que recorren toda la obra: el radical individualismo de los ciudadanos es uno de los mayores obstáculos de entre todos los que impiden el desarrollo de la sociedad mexicana. Para justificar esta idea ofrece muchos datos estadísticos y algunas interpretaciones personales de la realidad social del país. Algunas de estas explicaciones son cuestionables. Por ejemplo, cuando Castañeda, aún reconociendo las deficiencias del sistema de transporte público de la capital, concluye que es el individualismo de los autóctonos lo que explica que muchos capitalinos usen el automóvil en sus desplazamientos cotidianos, contribuyendo con ello a la terrible contaminación ambiental del Distrito Federal y a su caos circulatorio. Su argumento sería más aceptable si el servicio de transporte fuera más moderno y eficiente.

En otra parte del libro, sin embargo, al hablar de la corrupción, el autor se muestra firme al asegurar que son las circunstancias materiales las que condicionan el carácter, afirmando que sería un disparate pensar que los mexicanos son corruptos por naturaleza, que ésta está grabada en su personalidad. Para ello ofrece explicaciones históricas y sobre todo destaca que los bajos estándares de legalidad y las deficiencias del sistema de justicia, explicarían por qué la corrupción está tan extendida. Como señaló un comentarista cultural mexicano en su reseña sobre el libro de Castañeda, el problema a la hora de tratar de fijar las características de la psique nacional es que existen y no existen al mismo tiempo. Además, sólo se pueden abordar y dibujar desde la generalidad, por más que en nuestros días puedan respaldarse con encuestas y estadísticas.

Castañeda utiliza sus amplios conocimientos históricos para ilustrar muchos de sus argumentos. Sus explicaciones sobre el régimen del PRI, que durante sus 70 años de existencia modeló las instituciones mexicanas, muchas de las cuales siguen existiendo en la actualidad con idéntico *modus operandi*, permiten entender algunos de los males del México actual. Destaca su explicación de cómo el sistema político unipartidista del PRI se ha convertido en un aparentemente sistema plural tripartidista -PRI, PAN y PRD- que sin embargo no ha conseguido introducir el debate político real en la esfera pública mexicana. Esto se explicaría, según Castañeda, además de por los equilibrios de poder entre las distintas facciones partidistas, por la aversión de los mexicanos a la confrontación. Otro de los rasgos del carácter nacional que señala como imprescindible si se quiere entender su país.

Entre los retos modernizadores que ha de enfrentar la sociedad mexicana Castañeda destaca el fin de los monopolios estatales y privados, el aumento de la inversión extranjera y la previsión

de una diversificación productiva que enfrente el hecho de que parte de su industria manufacturera se está deslocalizando, sobre todo hacia China. Basándose en un enaltecimiento abrumadoramente optimista -cuestionable en igual medida- de los efectos positivos que supuso para la economía y para la sociedad mexicana la firma en 1994 del tratado NAFTA con EE UU y Canadá, el autor contempla como la única alternativa de futuro para la economía mexicana es un mayor estrechamiento de los lazos con Washington. Para conseguir esto, añade, los mexicanos deberían revisar sus casi atávicas reticencias hacia su vecino del norte.

No sólo en la esfera económica se necesitaría una relación más profunda con EE UU. En lo relativo a la lucha con el crimen organizado Castañeda concluye con sensatez que la única solución a largo plazo pasa por un cambio radical de la sociedad y las autoridades mexicanas en su relación con la legalidad. También insinúa, sin desarrollar demasiado el argumento, que una alternativa sería un plan para México similar al Plan Colombia, con una implicación mayor de Estados Unidos de la que ya supone el Plan Mérida.

Se echan en falta más referencias biográficas sobre algunos de los asuntos que se tratan. No podemos olvidar que Castañeda fue asesor de Cuauhtémoc Cárdenas en su campaña presidencial contra Salinas, ministro de Asuntos Exteriores entre 2000 y 2003 con Vicente Fox y candidato independiente a las elecciones presidenciales de 2006. No sólo la biografía política es importante. En un cierto momento el autor, tras criticar en general el ingente poder de los sindicatos mexicanos, herederos del régimen del PRI, centra sus críticas en Elba Esther Gordillo, La Maestra, la poderosa líder del sindicato de profesores mexicanos. Comenta la poco transparente gestión de los fondos del sindicato e incluye referencias a su sorprendente patrimonio personal, que incluye varias propiedades inmobiliarias de lujo en México D.F. y EE UU. Sin embargo, el autor omite toda referencia a la relación contractual que ha mantenido con la señora Gordillo como inquilino de uno de esos apartamentos de lujo situado en el barrio de Polanco, uno de los más elitistas de la capital. La cifra de ese alquiler se convirtió en un motivo de disputa pública entre ambos. Desde entonces, La Maestra se permite incluso cuestionar en entrevistas la autoridad moral de Castañeda.

Aunque, como era de esperar, Castañeda no revela muchos de los engranajes menos obvios de los mecanismos de poder en los que él estuvo implicado y que aún siguen haciendo funcionar una maquinaria política y económica oxidada e ineficiente, *Mañana forever?* es una guía útil para acercarse a un país complejo, con un potencial económico y social sistemáticamente dilapidado y un futuro lleno de incertidumbres.

Artículos relacionados

- [Un nuevo movimiento social en México.](#) **Sergio González**
 - [La lista: los cárteles más fuertes de México.](#) **Lino González**
 - [El atolladero de México.](#) **Jorge Castañeda**
 - [Siete preguntas: A Calderón se le acaba el tiempo.](#) **Lino González**
 - [Frenar los abusos militares en México.](#) **José Miguel Vivanco**
 - [México: Estado de guerra.](#) **Sam Quinones**
-
- [¿Es México un 'narcoestado'?](#)

Fecha de creación

8 agosto, 2011